
争 议 了 9 年

的“ 解百纳”商标

案终于落幕。

近日，张裕集团

对外发布公告称，经

国家工商行政管理总

局商标评审委员会主持

调解，张裕集团已经与中

粮酒业等 6 家公司就“ 解

百纳”商标的使用问题达成

和解：解百纳商标所有权仍

归张裕，同时授权中粮酒业等

6 家公司无偿和无限期地使用

该商标。

早在 2008 年，国家工商行政

管理总局商标评审委员会即作出

了维持“解百纳”商标为张裕所有的

裁 定 。 但 由 于 争 论 不 休，2010 年 6

月，北京市最高人民法院以“法院不宜

直接对本案争议焦点作出实体认定”为

由，把球踢回了负责解决商标争议的商

评委。

日前，经过商评委最近半年的调解，

争议各方终于走到谈判桌前。中粮、王朝

从商评委撤回了关于撤销“解百纳”商标

注册的申请，承认该商标归张裕所有；张

裕则许可上述企业及威龙公司无偿、无限

期使用该商标。

“这是一个正常的结果，我们在几年

前就预计到了，毕竟是张裕注册了‘解百

纳’商标。虽然‘解百纳’是几家共享，但

张裕仍是最大赢家。它要不挑头这么一

折腾，就不会引起大家这么关注。”1 月 18

日，中法合营王朝葡萄酒酿酒有限公司营

销总经理兼华东地区经理贺汝军公开对

媒体表示。

据了解，历时 9 年的商标纷争最终达成

和解，在于张裕对行业侵权使用行为的态

度采取了包容的态度。此前，张裕曾多次

声明，只要承认“解百纳”商标归张裕所有，

“什么问题都可以谈”。此外，3 家原告企业

改变立场，选择尊重知识产权与商标权益，

促使原被告双方走向妥协和解。

酒业观察家、九度营销机构总经理马

斐分析，这种解决方案将在一定程度上规

范葡萄酒市场秩序，有效遏制“解百纳”品

牌葡萄酒现有的恶性竞争局面，使“解百

纳”品牌葡萄酒市场健康发展。

酒类资深实战专家吴勇表示，“解百

纳”商标案的落幕，标志着国内葡萄酒企

业知识产权保护意识的提升，这对提升行

业整体竞争力具有积极意义。

也有专家表示，这一结果体现了在国

家 战 略 下 的 知 识 产 权 保 护 趋 势，体 现 了

“包容性增长”的价值——行业企业之间

只有良性竞争，才可能构建一个和谐的产

业生态，实现行业、企业、消费者等多个利

益相关方的共存互利，共享发展成果。

对于市场上仍在使用“解百纳”商标

的行为，张裕方面表示，董事会将根据侵

权的范围及造成的影响再决定如何行动。

（周洪博）

日前，据中国自行车标准化委员会主

任余世光透露，电动自行车相关标准的修

订工作还在进行，具体标准的出台时间还

无法确定。

全行业可能进入寒冬

2009 年，国家标准委发布《电动摩托车

和电动轻便摩托车通用技术条件》等 4 项

国家标准（以下简称新国标），关于电动车

到底是按机动车还是非机动车进行管理，

引起巨大争议。

新国标规定，整车重量 40 公斤以上、时

速超过 20 公里的电动自行车，将划入机动

车管理。如果新标准实施，就可能卡住整

个电动自行车行业发展的脖子。

“40 公 斤”、“ 时 速 20 公 里”。 按 照 规

定，超标电动车将陷入尴尬的境地：一方

面，超标电动车不能称之为“摩托车”，无

论多重多快，都要走非机动车道；另一方

面，超标电动车又因这一规定，不能算作

自行车。

浙江省台州市电动自行车行业协会理

事长邱晓兴表示，由于生产电动摩托车需

要通过工信部审批，条件较高，多数现有的

电动自行车企业就成了非法生产，这也意

味着台州 100 多家电动自行车生产企业可

能会进入寒冬。因为目前台州年产逾 200

万辆的电动自行车，都可以被划入“ 超标

车”范围，这将会给台州整个电动自行车行

业带来全军覆没的灾难。

行业“大鱼吃小鱼”难以避免

新国标还未正式面世，即引来坊间种

种争论。台州市电动自行车行业协会为此

联合各大电动车企业，通过联名方式多次

向国家标准化委员会提出诉求，建议修订

新国标，为电动车产业健康发展提供外部

发展环境。

“如果不反映，电动自行车企业就会陷

入覆没的境地。”一位业内人士如是说。

凭借产业集群的优势，近年来，台州在

中国电动自行车行业中形成了独具特色的

模式。而台州版豪华款电动自行车，又是

其中的佼佼者。

“如果标准出台，行业洗牌不可避免。”

业内人士坦言，“ 有品牌且生命力强的企

业，可以上一个台阶，进而生产电动摩托

车，而没有通过电动摩托车生产许可的企

业，就只能生产自行车或关闭了。”

据了解，目前台州有生产产品目录的

企 业 只 有 40 多 家，还 有 大 部 分 企 业 属 于

没 有 竞 争 力 的 家 庭 作 坊 。 所 以 ，新 标 准

的 出 台，行 业 出 现“ 大 鱼 吃 小 鱼”现 象 难

以避免。

新标准出台尚无时间表

新国标中涉及电动轻便摩托车的内容

暂缓实施，此消息让电动自行车企业松了

一口气。但是未来如何发展，企业依旧迷

茫。“我们现在能做的只能是静观其变。”多

位电动车生产厂家负责人表示。

为了给电动车企业一些话语权，一年

前，国家标准化委员会表示要对新标准进

行重新修订。日前，中国自行车标准化委

员会开始与自行车企业沟通，目的是介绍

新标准修订的进程。

余世光表示，新国标的修订必须坚持

按照符合国家法律法规、保障行人安全、符

合行业可持续发展和得到各界认可四项基

本原则。他表示，目前最终修订案还无法

出台，但会本着求大同存小异的原则，在最

快的时间内给行业一个交代。
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答：大股东是否应当承担保证

责任的关键是担保书是否生效。如

担保书生效，则大股东应当受其约

束，并应承担保证人的义务。担保

书的生效必须基于大股东的有效承

诺，而其签字是否构成有效的承诺

则取决于其签字的真实意思。大股

东的签字明显与其本名不符，而且

现在其本人也否认其当时同意签署

该担保书，这些情况说明其在签字

时，并无明确地作出承诺的意思表

示。因此，该担保书并未生效，也不

可能对大股东产生法律约束力。

但是，尽管大股东无需承担担

保义务，但其仍需要承担缔约过失

责任。《中华人民共和国合同法》第

四 十 二 条 确 立 了 缔 约 过 失 责 任 制

度,该 条 规 定:“ 当 事 人 在 订 立 合 同

过程中有下列情形之一,给对方造

成损失的,应当承担损害赔偿责任:

(一)假借订立合同,恶意进行磋商;

(二)故意隐瞒与订立合同有关的重

要 事 实 或 者 提 供 虚 假 情 况; (三)有

其 他 违 背 诚 实 信 用 原 则 的 行 为”。

因 此 可 以 说 缔 约 过 失 责 任 实 质 上

是 诚 实 信 用 原 则 在 缔 约 过 程 中 的

体现。回到本案，大股东如不愿承

担保证义务，本来只需要明确地拒

绝或加以说明即可，但大股东碍于

情 面 而 在 担 保 书 上 签 了 字 。 按 照

习惯，这种行为往往会使相对方认

为 其 已 经 签 字 确 认 了 担 保 义 务 。

现 在 正 是 大 股 东 的 这 种 有 意 识 的

违 背 诚 信 的 行 为 造 成 了 担 保 书 的

无效，其行为显然违反《合同法》第

四十二条规定，应当承担缔约过失

责任。另外一个方面，诚实信用原

则还包括在缔约时须尽善意的、谨

慎的注意义务。回到本案，在大股

东签字后，其实只要你公司的相关

人员对签字进行认真审查，应该完

全 能 看 出 来 相 关 的 问 题 。 如 果 你

公 司 在 发 现 问 题 后 立 即 要 求 大 股

东进行补正，则本案涉及到的争议

便 不 能 出 现：如 大 股 东 同 意 补 正，

则他现在的抗辩不可能成立；如大

股东不同意补正，你公司也可以明

确知道担保书未能生效，随后也便

不 会 信 赖 这 种 错 误 的 认 识 而 扩 大

你 公 司 的 风 险 。 可 惜 你 公 司 对 应

当注意的问题没有充分注意到，擅

自认为合同已生效，因此也应承担

相应的过失责任。

基于上述分析，你公司应当对

于本案的诉讼风险有所认识。如果

大股东坚持不愿意承担保证义务的

主张，而你公司也无法举证说明大

股东签字为其本意的体现，则大股

东的担保义务可得免除，但他仍需

要承担缔约过失责任，赔偿你公司

因此而遭受的部分经济损失。

签字有误是否要承担法律责任？

■ 路 怡

■ 宋崇宇
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问: 我公司向一家北京装修公司提供家具，双

方签订了一份订货合同。到 2010 年 10 月 31 日，该

装修公司已经拖欠货款 70 余万元。考虑到装修公

司需要业主单位结算后才能付款，我公司同意装修

公司暂缓付款，但要求该装修公司的大股东提供担

保。该大股东是一个个人，开始坚决拒绝提供担

保，但最后还是在一份事先打印好的担保书上签了

字。该担保书明确该大股东自愿承担担保义务，如

装修公司不能在 2010 年 12 月 20 日之前付款，该大

股东同意以现金的方式予以支付。随后，我公司还

继续向装修公司供了货。但是，到了 2011 年 1 月 5

日，由于业主单位还未能结算，装修公司没有能力

付款。我公司便要求大股东还款，但该大股东却说

他未曾同意承担担保义务。当时是迫于人情才不

得已在担保书上签了字，但签的名字不是他本人的

名字。我公司仔细查看担保书上的签字，发现的确

签名与他平时的签字有很大的不同。请问，如大股

东的签名不正确，我公司是否还可以主张他承担担

保义务？

“解百纳”商标案终落幕

本报讯 重庆沿江承接产业转移示

范 区 日 前 获 得 国 家 发 展 改 革 委 批 复。

这标志着重庆打造东西部合作示范基

地的目标取得重大突破，对承接东部地

区产业转移，促进西部地区发展具有重

要意义。

据了解，此次国家批复的重庆沿江

承接产业转移示范区是全国第三、西部

第二个国家承接产业转移示范区，前两

个为安徽皖江、广西桂东。根据批复，

重庆沿江承接产业转移示范区包括涪

陵、巴南、九龙坡、璧山、永川、双桥、荣

昌等 7 个区县，将以现有产业为基础，高

起点、有选择地承接先进制造、电子信

息、新材料、生物、化工、轻工、现代服务

业等七大产业，打造 18 条产业链。

重庆将按照统筹规划、合理布局的

原则，以国家和重庆市政府批准的产业

园区为主要载体，努力构建特色鲜明、错

位发展的产业承接格局，打造涪陵、九龙

坡、巴南 3 个产值 3000 亿元级，永川、荣

昌 2 个产值 2000 亿元级，璧山、双桥 2 个

产值 1000 亿元级产业承接基地。（欣 华）

重庆获批
东部产业转移示范区

本报讯 福建省政府日前批准新设

立 4 个省级经济开发区和泉州洛江经济

开发区扩区。

新设立的省级经济开发区为：华安经

济开发区、三明经济开发区、三明现代物

流产业开发区、湄洲湾国投经济开发区。

据了解，华安经济开发区重点发展

光电、机械制造、新型建材等产业；三明

经济开发区重点发展特色资源深加工、

新型木材、高新技术等产业；三明现代物

流产业开发区重点发展现代物流产业；

湄洲湾国投经济开发区重点发展化工新

材料、装备制造、金属压延等产业；洛江

经济开发区扩区重点发展五金机电、鞋

服箱包、陶瓷树脂工艺等产业。（赖文忠）

本报讯 近日，黑龙江省政府提出

从今年起启动工业项目建设“三年攻坚

战”，重点发展新型农机装备制造、绿色

食品等十大产业。按照规划，2011 年全

省将完成工业固定资产投资 3500 亿元，

同比增长 40％。记者从黑龙江省工业

和信息化委员会了解到，工业项目建设

“三年攻坚战”将以黑龙江哈大齐工业走

廊、东部煤电产业带和各类工业园区为

载体，通过技术改造、招商引资、改善环

境，全力推进工业项目建设。

据介绍，此次“三年攻坚战”将重点

发展新材料产业、生物产业、新能源装备

制造产业、新型农机装备制造产业、交通

运输装备制造产业、绿色食品产业、矿产

钢铁产业、煤化石化产业、林产品加工产

业和现代服务业。全省将以十大产业为

核心，进一步优化产业布局、壮大产业基

地、培育产业集群、延长产业链条。

黑龙江省工信委主任孙坤说：“今年

要继续实施 100 项投资亿元以上传统产

业技术改造计划，实施 100 项新兴产业

重点发展计划，促进一批重大项目和产

品尽快投产达产，形成规模优势。同时，

采取有效措施淘汰落后技术、工艺和产

品，降低能耗水平。” （钟 欣）

福建批准
4个省级经济开发区

黑龙江出台政策
扶持十大产业

新国标受关注新国标受关注 电动自行车电动自行车或或陷困境陷困境

本报讯 记 者 日 前 从 有 关 部 门 获

悉，河北省在淘汰落后产能过程中采取

退出引导机制，去年发放 9000 万元补助

资金用于企业安置职工等，10 个行业中

共涉及 163 家企业的落后产能已全部关

停，主体设备及关键部件全部拆除。

在河北淘汰落后产能名单中，涉及

水泥、炼铁、造纸等 10 个行业。河北省把

推进淘汰落后产能作为转变发展方式、

调整产业结构、提高经济发展质量和效

益的硬任务、硬措施，已淘汰炼铁落后产

能 1181 万吨、炼钢落后产能 346 万吨、水

泥落后产能 1314 万吨等。 （商 武）

河北淘汰落后产能


